

## Listado final de inquietudes, percepciones y expectativas del municipio de Guapi Cauca

### Noviembre de 2024

Durante los meses de septiembre y octubre de 2024 el equipo implementador del procedimiento de Audiencias Públicas Mineras – APM – de la Agencia Nacional de Minería – ANM - realizó encuentros comunitarios con los Consejos Comunitarios del Río San Francisco y Río Napi impactados por las solicitudes viabilizadas para el posible otorgamiento de títulos de concesión minera.

#### Los objetivos de estos encuentros fueron los siguientes:

- 1- Presentar el procedimiento de audiencias públicas mineras garantizando la inclusión del enfoque diferencial étnico.
- 2- Dar a conocer el ciclo minero.
- 3- Identificar en los mapas oficiales las solicitudes viabilizadas en el municipio de Guapi Cauca, haciendo énfasis en las que podrían afectar directa o indirectamente su territorio
- 4- Identificar las principales expectativas, percepciones e inquietudes de las comunidades sobre las propuestas/solicitudes anteriormente expuestas, garantizando la inclusión del enfoque diferencial étnico.
- 5- Realizar espacio con mujeres de los dos Consejos Comunitarios para garantizar la inclusión del enfoque de género solicitado por las mujeres de ambos lugares.

#### Los resultados de este acercamiento fueron los siguientes:

##### Septiembre 2024 encuentro con comunidad Consejo Comunitario Río San Francisco Guapi Cauca

PLACAS	COMUNIDAD	Expectativas / Inquietudes / Preocupaciones / Percepciones
-507040 -507042 -507045	CONSEJO COMUNITARIO RIO SAN FRANCISCO	<b>EXPECTATIVAS</b> <ul style="list-style-type: none"><li>• La comunidad espera que los proponentes mantengan un acercamiento constante con la comunidad, en ese sentido solicitan que haya reuniones periódicas en las que se les informe sobre los avances del proyecto. Pidieron que este relacionamiento se base en el respeto y la confianza.</li><li>• Se hizo la solicitud de involucrar mano de obra de las comunidades para el tema de empleabilidad para las personas de este Consejo, especialmente desde el momento en que empiece la explotación minera. Además, se solicitó que, si es viable, también se pudieran involucrar desde la fase de exploración si hay personas capacitadas.</li><li>• Se solicitó que una (1) vez al año se pueda hacer una reunión ordinaria con la comunidad y a partir de esto, se pidió también realizar reuniones extraordinarias de común acuerdo, si existen situaciones que lo requiera.</li></ul> <p>Se expresó la solicitud de iniciar un proyecto piloto para el mejoramiento de una escuela, con materiales propios que sean compatibles con las condiciones ambientales del territorio.</p> <p>Se solicitó apoyo para la recuperación y el mantenimiento del Centro de Salud.</p>

		<p>-Se solicitó apoyo en proyectos productivos para fortalecer el desarrollo agrícola y pecuario de las comunidades.</p> <p>- Se solicitó que los titulares puedan adquirir los alimentos con integrantes de la comunidad, para así fortalecer otras formas de ingresos económicos.</p>
		<p><b>INQUITUDES/PREOCUPACIONES:</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Que las zonas donde la comunidad realiza actividades agrícolas sean tenidas en cuenta al evaluar los impactos y mitigarlos.</li> <li>- Que se cuiden y gestionen positivamente los posibles impactos ambientales que podrían tener la actividad minera en la pesca.</li> <li>- Que siempre exista por parte de estos proyectos mineros una voluntad de diálogo con las comunidades y canales de información y comunicación efectivos con estas.</li> </ul>
		<p><b>NECESIDADES</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Mejoramientos de infraestructura escolar y de salud.</li> <li>- Apoyos a proyectos productivos agrícolas y pecuarios.</li> </ul>

Septiembre 2024 encuentro con comunidad Consejo Comunitario Río San Francisco Guapi Cauca

PLACAS	VEREDA	Expectativas / Inquietudes / Preocupaciones / Percepciones
<p>-505016 -502407 -502421 -502429 -502406</p>	<p><b>CONSEJO COMUNITARIO RIO NAPI</b></p>	<p><b>EXPECTATIVAS</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Que la legalidad de estas solicitudes, y posibles proyectos mineros, va a ofrecer garantías para la comunidad, el municipio, y los mineros.</li> <li>• Regalías para el municipio.</li> <li>• Que el desarrollo llegue con sentido y enfoque social territorial.</li> <li>• Dentro del marco de la legalidad habrá unos parámetros y control para hacer una buena minería, que vaya en paz con el medio ambiente y con las comunidades.</li> <li>• Al ser en su mayoría los proponentes personas de las comunidades y con un sentir del territorio, esto genera una “esperanza”, una expectativa de que serán proyectos mineros con un enfoque favorable para el territorio y las comunidades.</li> </ul> <p><b>Expectativas de posibles acuerdos:</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Que se concreten oportunidades laborales para las personas de las comunidades. Priorizando puestos de trabajo para las personas de las comunidades, teniendo en cuenta que tienen el conocimiento empírico.</li> </ul>

		<ul style="list-style-type: none"> <li>• Proponentes mencionan que un enfoque que ven viable, es que en las actividades para operar maquinaria y otros, donde no tengan competencias las personas de las comunidades, se puede apoyar en la gestión de algunas capacitaciones.</li> <li>• Apoyo en mejoramientos de la vía fluvial con las retro.</li> <li>• Incentivos para la niñez.</li> <li>• Esquemas de solución para agua potable, por ejemplo, suministro de tanques.</li> <li>• Que los proponentes puedan organizar un recorrido con el Consejo Comunitario para tener en cuenta la mirada de este en relación con puntos ambientales y plan de vida de las comunidades negras.</li> <li>• Apoyo para el mejoramiento de escuelas.</li> </ul> <p>❖ El proponente de la solicitud 506004 menciona que toman nota de estas inquietudes y expectativas, y en gran parte están de acuerdo. Así mismo plantean la disposición de tener espacios con las comunidades para proyectar un relacionamiento más cercano y responsable.</p>
		<p><b>INQUIETUDES/PREOCUPACIONES</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Si bien encuentran positivo que haya una certificación ambiental previa, señalan la importancia de revisar puntos estratégicos ambientales desde la mirada propia de las comunidades negras de los Consejos Comunitarios, y en armonía con el plan de vida.</li> <li>• En la zona de Las Pampas, donde se encuentra la solicitud 506004, mencionan la importancia de tener un margen para la protección de la quebrada Selecuí. Así como considerar el manejo y cuidado en el bosque secundario que allí hay.</li> <li>• En relación con la solicitud 506004, que en el proceso de licenciamiento ambiental se tengan en cuenta todas las consideraciones para el cuidado ambiental en esta zona de bosque secundario.</li> </ul> <p>❖ En relación específica con la solicitud 506004, la comunidad menciona la importancia de que se acerquen más a las comunidades.</p>
		<p><b>NECESIDADES</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Apoyo en la mejoras y mantenimiento de vía fluvial, puesto que en Guapi las vías que existen son por aire o agua.</li> <li>• Apoyo en el fortalecimiento de la infraestructura y dotación de las escuelas.</li> <li>• Apoyo con tanque para abastecimiento de agua para autoconsumo. (Principalmente aquellas comunidades de Chuare hacia abajo)</li> <li>• Apoyo en el fortalecimiento a los Centros de salud</li> </ul>

		<ul style="list-style-type: none"> <li>• Realizar planes para la prevención y gestión del riesgo de inundaciones en algunas zonas, principalmente San Agustín y Chuare, también de allí hacia abajo.</li> <li>• Oportunidades laborales para las comunidades.</li> <li>• Necesidades en formación técnica y profesional en el territorio para realizar labores en el proyecto minero.</li> </ul>
--	--	--

## Octubre de 2024

Diálogo Social con Mujeres y ejercicio participativo para recoger inquietudes con mujeres de la comunidad del Consejo Comunitario del Río San Francisco, y la participación de dos mujeres del Consejo Comunitario del Río Napi, del municipio de Guapi, Cauca.

Las mujeres de la comunidad de los dos Consejos Comunitarios que participaron en el espacio parten de reconocer algunas premisas y dinámicas propias del lugar de la mujer para abordar este diálogo:

- La voz y el cuerpo de las mujeres son reflejo del territorio y están conectadas a este.
- Subrayan la importancia de las mujeres en la unión y colaboración dentro de las comunidades, y en ese sentido señalan la importancia de sostener estos valores comunitarios para hacer frente a los desafíos que trae la actividad minera.
- La ruralidad donde están sus Consejos Comunitarios define a sus comunidades y a ellas mismas, allí han construido formas de organización y de vida propias. Por el contrario, reconocen en el ambiente ciudadano y urbano formas de constreñir y excluir que afecta la forma en la que se expresan y toman la iniciativa en sus comunidades. Por esta razón imaginan los beneficios de la minería y el desarrollo desde una visión propia y comunitaria, que aporte a sus formas de vida y organizativas en los territorios donde habitan.
- Parten de reconocer la predominancia de hombres en las iniciativas de minería, y señalan como un obstáculo para la equidad el temor que sienten muchas mujeres para involucrarse.
- De acuerdo con su visión, el trabajo de las mujeres en la minería simboliza su lucha y fortalece su empoderamiento. Además, para ellas es una actividad participativa y colaborativa, que impulsa la organización y cohesión entre ellas.

PLACAS	VEREDA	Expectativas / Inquietudes / Preocupaciones / Percepciones
-507040 -507042 -507045	- CONSEJO COMUNITARIO RIO SAN FRANCISCO	<b>EXPECTATIVAS</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Se hace un llamado a los proponentes y a la institucionalidad para que apoyen a las mujeres rurales, para que pueda facilitar recursos con el fin de desarrollar proyectos con enfoque de equidad de género, sugiriendo que se deben ofrecer certificaciones y crear protocolos que les permitan participar activamente en diversos roles de la actividad minera.</li> <li>- Esperan de la institucionalidad y de las gestiones de los proponentes, que desde el lugar de la mujer sean apoyadas para que puedan gestionar sus propios procesos de organización social y económica.</li> <li>- Esperan que los posibles proyectos venideros tengan en cuenta una mirada crítica y tengan un enfoque de cambio</li> </ul>

<p>-505016 -502407 -502421 -502429 -502406</p>	<p><b>CONSEJO COMUNITARIO RIO NAPI</b></p>	<p>frente a las condiciones que históricamente han puesto a las mujeres en condiciones salariales y de división del trabajo desiguales y discriminatorias.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Esperan que no se deterioren los ríos como vías fluviales, sino que por el contrario las máquinas ayuden en el mantenimiento de estas vías en las mejores condiciones posibles.</li> <li>- Esperan que los proponentes sean receptivos frente a la necesidad de construir alianzas y mantener a la comunidad informada sobre las decisiones que afectan sus tierras.</li> <li>- Se mencionan expectativas de mejorar la capacitación técnica en minería para las mujeres del territorio.</li> <li>- Esperan que se respeten y se mantengan los valores comunitarios propios. Que los proyectos mineros respeten estos valores y no los pasen por alto.</li> <li>- Que haya apoyo a las comunidades, y que no se traigan tantos trabajadores de afuera, que se busque contratar principalmente personas del territorio.</li> <li>- Que se incluyan a las mujeres en varios roles de trabajo, que no se le condicione a uno solo.</li> <li>- Que se dé un manejo ambiental adecuado y sean muy respetuosos de los marcos normativos frente al cuidado del medio ambiente y el uso de químicos.</li> <li>- Esperan que los beneficios que trae la minería puedan ser compartidos equitativamente, manteniendo principios comunitarios de colaboración y apoyo mutuo.</li> </ul>
		<p><b>PREOCUPACIONES</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Les inquieta que no se tenga una mirada crítica frente a las condiciones en que las mujeres trabajan o acceden al trabajo.</li> <li>- Existe la preocupación sobre cómo la minería puede afectar el ambiente y el acceso a recursos, mencionando que es crucial proteger los ecosistemas locales, especialmente los cuerpos de agua, dada su importancia vital para el territorio y las comunidades.</li> <li>- Les preocupa que puedan generarse o profundizarse conflictividades entre familias a raíz de los proyectos mineros si no se tiene en cuenta el diálogo como base.</li> </ul>
		<p><b>NECESIDADES</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Necesidad de romper estereotipos y fomentar la participación femenina.</li> <li>- Acceso a electricidad constante en los asentamientos de los territorios de los consejos comunitarios.</li> </ul>

		<ul style="list-style-type: none"> <li>- Necesidad de que las mujeres presenten propuestas mineras y busquen reconocimiento en el ámbito local, regional y nacional del sector minero.</li> <li>- Se discute la necesidad de educación y formación para las mujeres, particularmente en temas de tecnología y habilidades relacionadas con la minería, promoviendo un futuro donde tengan más oportunidades y puedan ser parte activa de los proyectos y en la toma de decisiones.</li> <li>- Tecnología y conectividad en las zonas rurales.</li> <li>- Orientación institucional con enfoque de género en el ámbito de la minería.</li> <li>- Servicios de salud y garantías del derecho a la salud con enfoque diferencial étnico.</li> <li>- Acceso a información y recursos, a falta de estos impide a las mujeres avanzar en sus iniciativas.</li> <li>- Que lleguen cambios significativos a los territorios pronto.</li> </ul>
--	--	--

Comentarios recibidos en la página web acerca de esta lista de inquietudes y expectativas por la comunidad de Guapi:

PLACAS	VEREDA	Expectativas / Inquietudes / Preocupaciones / Percepciones
	- COMUNIDAD ONLINE DE GUAPI	<p><b>ASPECTOS POSITIVOS:</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Luis Lemos: <i>“Me parece excelente, está propuesta de minas, conociendo que muchos padres de familia que se dedican a esto, pueda realizar su labor legalmente para el sustento de su hogar. Este proyecto trae muchos beneficios para el pueblo, general empleo y dejará muchas regalías para el pueblo. Por esta razón si es viable y se debería ejecutar el proyecto”</i></li> <li>- Rubén Alberto Ibarbo Ortiz: <i>“Este proyecto es importante para la comunidad, población, de guapi tanto rural como urbana, cabe resaltar que este proyecto trae muchos beneficios a las familias, comunidad, mujeres cabezas de hogar, dejando bnas regalías y oportunidad laboral” (sic)</i></li> </ul>

